

Capítulo 5

LA ASTROLOGÍA

Aunque se considera desde hace mucho tiempo que la astrología es una seudociencia, hoy en día existe más gente que nunca que la toma en serio. Comienzan el día tomando una taza de café y leyendo en su periódico favorito las predicciones del horóscopo. Quieren saber si el día será favorable para hacer compras, emprender un negocio o pedirle al jefe un aumento de salario.

Hace pocos años el mundo occidental se escandalizó al saber que el presidente Ronald Reagan, de los EE.UU., a menudo recurría al horóscopo para determinar el momento propicio para actuar en asuntos importantes de estado. Se calcula que en el hemisferio del norte hay 200.000 personas que dedican parte de su tiempo a la astrología y 10.000 que son astrólogos de tiempo completo. Esta "lucrativa explotación de la credulidad humana" crece fantásticamente también en América Latina. Casi todos los diarios y revistas del nuevo mundo incluyen en sus publicaciones un espacio dedicado a los signos y predicciones del horóscopo. Hasta las grandes universidades ofrecen materias sobre el tema.

A. DEFINICIÓN

¿Qué es la astrología? El término proviene del griego *astron* (astro) y *logos* (discurso). Es el arte de adivinación, que pretende explicar y predecir el curso de los acontecimientos terrenales, observando los movimientos de los planetas. Asevera que se puede establecer una correlación de causa y efecto entre los fenómenos observados en la bóveda celestial y el comportamiento de los hombres, que los astros

influyen en el curso de los sucesos y destino humanos.

J. Cabral añade más detalles:

Afirma que la posición de los cuerpos celestes en un momento dado (o en el momento de nacer la persona), condiciona el futuro de modo favorable o desfavorable. La vida se vuelve entonces previsible y predecible, mediante el estudio del cielo. Todo llega a depender de la exacta configuración del firmamento a la hora del nacimiento del ser humano, que es la base del horóscopo.¹

Según los astrólogos, el temperamento, la personalidad, las inclinaciones psíquicas y aun el destino de cada persona, dependen del astro zodiacal bajo el cual nace, y de los aspectos de los planetas. Por ejemplo, las personas que nacen en fechas entre el 23 de noviembre y el 21 de diciembre supuestamente son aptas para ser teólogos o cómicos.

Los planetas en el esquema astrológico desempeñan un papel o para bien o para mal.

La astrología afirma que existen planetas maléficó, como Urano, que causa la muerte por catástrofes repentinas; Neptuno, por asesinatos; Saturno, por golpes y caídas . . . Existen también los planetas benéficos, como Júpiter y Venus, el Sol y la Luna, que producen buenos efectos cuando están en determinada posición.²

B. HISTORIA Y DESARROLLO DE LA ASTROLOGÍA

El arte de adivinar el futuro, sobre la base de la posición de los cuerpos astrales, se remonta al origen de las civilizaciones en el Medio Oriente. Los sumerios, caldeos, babilonios y asirios, la practicaban junto con la magia y el espiritismo. Los caldeos edificaban grandes templos, incluso los zigurats (grandes torres escalonadas). Desde lo alto de esas torres los sacerdotes adivinos observaban los movimientos de los planetas en el cielo. Creían que estos cuerpos celestiales eran seres sobrenaturales que ejercían una influencia benéfica o maléfica sobre los hombres y naciones.

Los caldeos daban importancia a cinco planetas, además al sol y a la luna, poniéndoles los nombres de sus dioses: Júpiter-Mar-

duc; Mercurio-Nebo; Saturno-Adar; Venus-Ishtar; Marte-Negal; Luna-Sin; Sol-Shamash. Así nació el movimiento anual y aparente del sol y de los planetas. El zodiaco consistía en el conjunto de las doce "moradas del cielo", en las cuales el sol entraba sucesivamente durante el año. Los doce signos eran gobernados por los dioses que influían sobre los meses.³

Las doce moradas del cielo se diferencian entre sí en tres aspectos. (a) Su poder depende de su posición; la más poderosa sería la que contiene las estrellas que están por ascender. (b) Las moradas difieren en sus asuntos, los cuales son: vida, riquezas, hermanos, padres, hijos, salud, matrimonio, religión, divinidades, amigos y enemigos. (c) Cada morada corresponde a su respectivo planeta, el cual cuando está en la morada, tiene su propio carácter e influencia, para bien o para mal. Al asignar tres moradas del cielo a las cuatro edades de la persona cuyo horóscopo se prepara, y al fijarse en las configuraciones de los planetas, el astrólogo tiene el medio para predecir su futuro.⁴

Gama Leite cuenta del origen de las figuras en el zodiaco.

La fantasía de los caldeos veía figuras de animales en los agrupamientos de estrellas que no se movían en el cielo: eran las doce constelaciones, de las cuales tenemos algunos nombres inscritos en las antiguas tablillas: Tauro, Géminis, Leo, Libra, Cáncer y Piscis. El precio del trigo, por ejemplo, era determinado por la posición de la balanza celeste (Libra), que dominaba en la época de las cosechas. La época de la pesca era determinada por el brillo de la constelación de Piscis.⁵

Así los caldeos antiguos asentaban los cimientos de la astrología y también de la astronomía. Hacían innumerables observaciones matemático-astronómicas con relación a los cuerpos celestiales. También hicieron la división del círculo en 360 grados, basado en el valor aproximado del movimiento del sol entre las constelaciones. Sin embargo, no distinguían entre la astronomía como ciencia y la superstición. Los astrólogos profesionales hacían horóscopos y predecían la suerte de individuos y de la comunidad en general. Elaboraron calendarios de los días propicios y vigilaban continua-

mente los sucesos para predecir calamidades públicas y políticas.

Parece que este arte pasó a Egipto, donde la magia y la religión estaban íntimamente unidas, aunque hay eruditos que creen que los egipcios ya conocían las leyes astronómicas que gobiernan los movimientos de los astros. La gran pirámide de Keops, construida alrededor del 2.600 a.C., demuestra que tenían conocimientos astronómicos precisos en las épocas tempranas de su historia.

La astrología no llegó a Grecia hasta cerca de cuatrocientos años antes de Cristo. Los griegos asimilaban con gran facilidad las prácticas mágicas y astrológicas de Caldea y Egipto. No queda duda alguna de que, a consecuencia de las conquistas militares de Alejandro Magno, la astrología se extendió rápidamente en la cuenca mediterránea. A partir del segundo siglo antes de Cristo, influyó sobre todo el mundo intelectual y seguía influyendo hasta la época de Newton. Todavía ejerce gran influencia en muchos países como China, India, Ceilán y Brasil.

Los descubrimientos del siglo dieciséis de los astrónomos Tycho Brahe, Johannes Kepler, Nicolás Copernicus y Galileo Galilei, por poco dieron un golpe mortal a este antiguo arte. Demostraron que el sistema del universo no era geocéntrico (la tierra es el centro del universo) como pensaban los astrólogos sino heliocéntrico (la tierra gira alrededor del sol) y la luna es solamente un satélite. Los astrólogos modernos siguen usando la tierra como el centro de sus figuras astrológicas, afirmando que su sistema es antropocéntrico (el hombre como centro del universo).

Los astrólogos ingleses Robert Fludd y William Lilly, sin embargo, dieron nuevo ímpetu a la astrología con profecías acertadas. Predijeron la gran plaga de Londres, el incendio de aquella ciudad y la muerte de Charles I. Pero con la obra del científico Isaac Newton, se separó la astronomía de la astrología, y este arte pasó a las manos de los charlatanes.

C. EVALUACIÓN DE LA ASTROLOGÍA

Es un hecho conocido científicamente que hay la interrelación del orden natural y que la posición de los planetas puede afectar físicamente a la tierra, especialmente en la esfera de gravedad. Por ejemplo, la conjunción de los planetas mayores puede desencade-

nar terremotos.⁶ Sin embargo, "la idea básica sobre la cual se fundamenta la astrología — que los astros tienen influencia o determinan las actividades humanas — ha sido rechazada por los científicos serios".⁷

La astrología no es científica por las siguientes razones.

1. *Los astrólogos emplean solamente cinco planetas, como hacían los antiguos, y pasan por alto tres mil astros que se ven a simple vista y varios millones observables con el telescopio.* Además, los cuerpos celestes están millones de kilómetros distantes de la tierra. ¿Es lógico que afecten la conducta de los hombres?

2. *Los astrólogos siguen haciendo sus pronósticos sobre el sistema geocéntrico, el cual es científicamente obsoleto.* El sol no gira alrededor de la tierra sino que es la tierra que gira alrededor del sol.

3. *No basan sus pronósticos sobre principios científicos.* Gama Leite observa.

La astrología no posee conocimientos adquiridos a través del descubrimiento de las leyes objetivas. Su objeto son las especulaciones, las predicciones generalizadas y obvias, y las probabilidades por la observación. La astrología es el arte de adivinación y no una ciencia.⁸

4. *Estudios y resultados estadísticos contradicen la idea de la astrología, de que las personas nacidas bajo determinado signo tienen más probabilidades de alcanzar el éxito en ciertas profesiones.*

Un estudio hecho a dos mil músicos reveló que éstos eran de diferentes signos. El capítulo titulado "Hombres de ciencia" del libro *¿Quién es quién?*, muestra que los científicos nacen en todas las épocas del año y no solamente en determinado período, como quisieran los astrólogos.⁹

5. *Las profecías de los astrólogos a menudo no se cumplen y las que se cumplen reflejan la influencia de las otras artes ocultas.* Es obvio que Nostradamus, astrólogo francés del siglo dieciséis, tuvo un notable conocimiento profético pero es dudoso que lo recibiera del estudio de la astrología. Cuando era joven aprendió a manejar el

astrolabio, el cual era un recipiente lleno de agua, en que el observador miraba detenidamente hasta que el agua se volviera turbia y aparecieran en ella señales del futuro.¹⁰

Son muchas las predicciones fallidas de famosos astrólogos. Contamos algunas. Jeanne Dixon, una de las más respetadas columnistas de astrología en los EE.UU., anunció lo siguiente.¹¹

- a) Que la tercera guerra mundial sucedería en 1958.
- b) Que China comunista sería admitida en la Organización de las Naciones Unidas en 1958, algo que sucedió trece años después de la fecha predicha.
- c) Que Jacqueline Kennedy no se casaría nuevamente. Esta contrajo matrimonio con Onasis veinticuatro horas después de la predicción.

Omar Cardoso, astrólogo muy conocido en Brasil, en una entrevista para un diario de Sao Paulo, en 1968, hizo muchas predicciones falsas. Consideremos algunas.¹²

- a) Que el Papa Paulo VI moriría de infección de los riñones en 1968; este falleció en 1978.
- b) Que el general Charles de Gaulle, de Francia, sería asesinado en 1968. Este falleció de muerte natural en 1970.
- c) Que Londres y Tokio desaparecerían totalmente en 1973.

6. *No existe evidencia alguna de que los astros influyen en la formación del carácter y la personalidad.* Sociólogos señalan que estos rasgos son determinados por los genes, el medio ambiente y la decisión de la persona. Las pretensiones de los astrólogos de que basan sus predicciones sobre hechos observados en el universo, son sólo una máscara científica usada para engañar y explotar a la gente crédula y supersticiosa.

La Biblia habla categóricamente contra la práctica de este arte. En los tiempos antiguos, la astrología era una forma de idolatría y adivinación, las cuales eran terminantemente prohibidas en la Biblia. Moisés exhorta a los hebreos:

No sea que alces tus ojos al cielo, y viendo el sol y la luna y las estrellas, y todo ejército del cielo, seas impulsado, y te inclines a ellos y les sirvas

Deuteronomio 4:19

El profeta Isafas señala la tontería de buscar ayuda en los astrólogos de su época.

Comparezcan ahora y te defiendan los contempladores de los cielos, los que observan las estrellas, los que cuentan los meses, para pronosticar lo que vendrá sobre ti. He aquí serán como tamo; fuego los quemará, no salvarán sus vidas del poder de la llama.

Isafas 47:13,14

Jeremías profetizó que los cadáveres de los reyes, príncipes y sacerdotes que practicaban el culto astral, serían profanados: "Los esparcirán al sol y a la luna y a todo el ejército del cielo, a quienes amaron y a quienes sirvieron . . . a quienes preguntaron . . . Serán como estiércol sobre la faz de la tierra" (Jer. 8:2).

Este fue el insulto supremo a los que habían consultado a los astrólogos y prestado culto a los astros. Repetidamente Jehová había prohibido en el Pentateuco que Israel lo practicara. Dios es nuestro Guía infalible y en su mano están nuestros tiempos (Sal. 31:15).

D. ¿POR QUÉ YO COMO EVANGÉLICO NO ACUDO A LOS ASTRÓLOGOS?

1. *La astrología es una forma de ocultismo; proviene de antiquísimas religiones paganas y todavía es sólo una superstición, sin fundamentos científicos y racionales.* Los espiritistas emplean este arte como un medio de adivinar.

2. *La astrología, al igual que otras formas de adivinación, es un sustituto directo de la Biblia y de la dirección del Espíritu Santo.*

3. *No son los astros sino Dios, que gobierna el universo.*

4. *Los cuerpos celestes no son mensajeros de Dios, como enseñan los astrólogos, sino anunciadores de su existencia, poder y sabiduría (Sal. 19:1: "Los cielos cuentan la gloria de Dios").*

5. *La astrología presenta un concepto inadecuado del hombre.* Según los astrólogos, el hombre es poco más que un robot en un universo mecanizado. Si el zodíaco determinara los eventos, entonces serían falsas las doctrinas bíblicas del libre albedrío y la responsabilidad del hombre.

6. *La astrología es una vasta empresa comercial, que se aprovecha*

de la curiosidad de conocer el futuro, de la inseguridad y de la angustia del hombre, a fin de llenar los bolsillos de los charlatanes profesionales.

Cuando soplan los vientos fríos de adversidad, la gente se pone desesperada y procura calentarse junto a los fuegos extraños de la astrología. Sin embargo, no averigua referente a quién echa leña sobre el fuego, ni cuál es el combustible, ni quiénes son los que también se agrupan alrededor de las llamas.

La Biblia nos advierte que tal consuelo es desilusionador y que hay un fuego de juicio que destruirá todo lo que es una abominación al Señor. Oremos, que las obras de las tinieblas sean expuestas y que muchas personas esclavizadas con las cadenas de astrología sean rescatadas como tizones arrebatados del incendio.

EJERCICIOS

Llene los espacios o conteste brevemente.

- La astrología pretende señalar la relación entre los movimientos de los _____ y el _____ humanos.
 - La posición de los astros en el momento del _____ de la persona, supuestamente determina el futuro de ésta.
 - Esto es la base del uso del _____.
- Según los astrólogos, cada planeta ejerce una influencia o para bien o para mal. ¿Cómo se llaman las dos clases de planetas?
 - Planetas _____
 - Planetas _____
- Los _____ se destacaban por desarrollar la astrología en el Medio Oriente.
 - Pusieron los nombres de sus _____ a cinco planetas, al sol y a la luna.
 - El _____ de _____ se llama el zodiaco.
- Hasta el siglo dieciséis, los astrólogos pensaban que el sistema del universo era _____ pero astrónomos como Kepler, Copérnico y Galileo demostraron que es realmente _____.
 - Su descubrimiento separó la _____ de la _____.
- Señale cuatro debilidades de la astrología.

CITAS

1. J. Cabral, *Religiones, sectas y herejías* (Deerfield: Editorial Vida, 1982), pág. 34.
2. Tácito de Gama Leite, *¿Ciencia, magia o superstición?* (Deerfield: Editorial Vida, 1987), pág. 88.
3. *Ibid.*, págs. 17,19.
4. *Funk and Wagnalls Standard Reference Encyclopedia*, tomo I, Joseph L. Morse, ed., (New York: Standard Works Publishing Company, Inc., 1963), pág. 742.
5. Tácito de Gama Leite, *op. cit.*, pág. 19.
6. *Diccionario de historia de la iglesia*, Wilton Nelson, ed. (Miami: Editorial Caribe, 1989), págs. 98-99
7. Gama Leite, *op. cit.*, pág. 83.
8. *Ibid.*, pág. 123.
9. *Ibid.*, pág. 124.
10. *Ibid.*, pág. 36.
11. *Ibid.*, págs. 126-127.
12. *Ibid.*

